

Ensemble

Volume 43 - No 4

Bulletin d'information de l'archidiocèse de Sherbrooke

Mai 2012

■ Projets en chantier

Un projet diocésain d'intérêt national

Il a déjà été annoncé que le Regroupement des archives du Séminaire de Sherbrooke et de l'Archidiocèse de Sherbrooke (RASSAS) était reconnu par le ministère de la Culture qui lui attribuait l'agrément. « À la suite de demandes répétées auprès de Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BAnQ) une reconnaissance officielle de qualité des services a été accordée aux deux services regroupés. Cette distinction s'appelle l'agrément et assure des subventions récurrentes. » (*Ensemble*, juillet-août 2011). Cette citation, tout en assurant de subventions annuelles, veut reconnaître et recommander l'apport d'un organisme à la conservation et à la diffusion des archives.

Les services des Archives du Séminaire et l'archidiocèse sont engagés dans une démarche commune pour se doter d'un lieu approprié pour la conservation de leurs archives.

Informées de cette initiative, trois communautés religieuses de Sherbrooke ont décidé de se joindre au groupe. Elles s'engagent financièrement dans l'aménagement d'un local dans le sanctuaire de la salle Saint-Michel et, éventuellement, pourront y déposer leurs documents.

Ce projet, en voie de réalisation, suscite de l'intérêt en dehors du diocèse. Le comité des archives du Conseil du patrimoine religieux du Québec organise une Journée des archives religieuses sous le thème *Archives et communautés religieuses; état des lieux et pistes de solution pour l'avenir*.

Le comité organisateur a cru bon d'inviter des personnes reliées au projet d'ici dans le but de faire connaître leur expérience devant les responsables d'archives diocésaines et de communautés religieuses à la Bibliothèque des Archives nationales du Québec, à Montréal, le 18 avril 2012.

Madame Huguette Pinard-Lachance, directrice du RASSAS, Sœur Rachel Lemieux, p.s.s.f, Sœur Edwidge Boutin, f.c.s.c.j et Sœur Claire Lessard, m.n.d.a, participeront à une table ronde « *Problématique et modèles de réalisation* ». C'est un honneur pour le RASSAS de présenter un projet original qui

contribuera à sauvegarder les archives d'institutions religieuses de notre Église diocésaine et de la région.

Paul-Émile Paré, prêtre

JOURNÉE DES ARCHIVES RELIGIEUSES

RÉSUMÉ

Communautés religieuses : archives conjuguées au passé, au présent et au futur!



MANON DUFRESNE | Secrétaire | et | PIERRE LAVIGNE | Trésorier

La Journée des archives religieuses a fait salle comble le 18 avril dernier à l'auditorium du Centre d'archives de Montréal de BAnQ. Sous le thème *Archives et communautés religieuses : état des lieux et pistes de solution pour l'avenir*, elle s'est déroulée en deux parties.

En avant-midi, certaines communautés religieuses sont venues nous exposer les pistes de solution esquissées et les choix privilégiés dans le traitement de leurs archives. Partant de l'histoire propre à leur institution, elles nous ont tracé les grandes lignes du chemin parcouru avec leurs embûches et leurs réussites.

En après-midi, en partant de ces expériences, des ateliers de discussion ont regroupé les participants selon leur situation géographique. Ces ateliers se voulaient des moments de témoignage, d'expression et de partage face aux questionnements soulevés et aux solutions retenues durant les exposés du matin.

Le Comité des archives du Conseil du patrimoine religieux du Québec, organisateur de l'événement, a visé dans le mille en permettant des échanges fructueux et producteurs de solutions. La conscientisation face aux étapes à franchir et au temps nécessaire à leur réalisation ont fait ressentir une urgence d'agir.

Le retour en plénière a permis de se rendre compte :

- que les préoccupations et les situations se ressemblent, peu importe le lieu d'enracinement des participants ;
- que l'ouverture face aux spécialistes extérieurs à leur communauté est de plus en plus grande et nécessaire ;
- qu'un besoin de réunir les forces et les ressources humaines, matérielles et financières habitent les communautés ;
- que le respect de la provenance des archives fait partie des éléments de réflexion ;
- que le réseautage et la création de tables régionales s'avèrent incontournables ;
- que la diffusion de leurs archives existe et doit être assurée.

Cette belle assemblée, si désireuse de sauvegarder et de diffuser son histoire, mérite plus de support et d'attention. Archivistes, restons attentifs et disponibles pour soutenir cette richesse historique et pour protéger la mémoire de ces acteurs fondateurs et collaborateurs à notre société québécoise que sont les communautés d'hommes et de femmes missionnaires.

Notez que la documentation utilisée lors de cette journée sera mise en ligne, d'ici quelques semaines, sur le site du Conseil du patrimoine religieux québécois à l'onglet «Conférences», de la section «Activités de diffusion» (www.patrimoine-religieux.qc.ca/fr/activites/conferences.php).

Ensemble

Volume 43 - No 5

Bulletin d'information de l'archidiocèse de Sherbrooke

Juin 2012



Quelque 700 personnes, jeunes et adultes, participaient à la première édition du rassemblement des confirmands, à la cathédrale Saint-Michel, le 21 avril. (p. 11 à 14)

Hommage Communications et Société au Baladeur, journal étudiant de l'école secondaire Tournesol, le 1^{er} mai 2012 : de gauche à droite, M. Pierre Pinard, fondateur du Baladeur, Mme Karine Viens, professeure et responsable du Baladeur, M. André Raymond, membre du Conseil d'administration de Communications et Société, M. Cherif Milky, directeur du Tournesol, et Mgr Luc Cyr, archevêque de Sherbrooke. (p.4 et 5)



Archevêché de Sherbrooke, 130, rue de la Cathédrale, Sherbrooke QC J1H 4M1
Téléphone : 819-563-9934 Télécopieur : 819 562-0125 Courriel : communication@diocesedesherbrooke.org
Site Internet : www.diosher.org/ Blogue : www.diosher.org.blogspot.com

Une présentation appréciée

Un groupe du diocèse de Sherbrooke participait, le 18 avril dernier, à une journée de réflexion sur les archives religieuses. L'événement était organisé par le comité des archives du Conseil du patrimoine religieux du Québec sous le thème *Archives et communautés religieuses : état des lieux et pistes de solutions pour l'avenir*. Les présentations ont été faites par Huguette Pinard-Lachance, directrice du Regroupement des archives du Séminaire de Sherbrooke et de l'Archidiocèse de Sherbrooke (RASSAS), Sœur Rachel Lemieux des Petites Sœurs de la Sainte-Famille, Sœur Claire Lessard des Missionnaires de Notre-Dame des Anges et Sœur Edwidge Boutin des Filles de la Charité du Sacré-Cœur de Jésus.

Après avoir fait état des rencontres avec trois communautés religieuses afin de clarifier leurs attentes quant à l'acquisition, la conservation et la mise en valeur de documents témoignant de leurs œuvres dans le diocèse de Sherbrooke, le groupe a présenté les démarches entreprises afin de trouver des pistes de solutions à la conservation en région de leur patrimoine et évaluer les impacts de ce nouveau partenariat sur la mission, les activités et sur le projet d'aménagement du RASSAS.

Sœur Rachel Lemieux a fait part de ses inquiétudes, à la suite de sa nomination en 2008 comme directrice des archives historiques et du Musée de la Bienheureuse Marie-Léonie Paradis et des démarches pour protéger le patrimoine constitué par sa communauté. Elle a également expliqué le cheminement qui a amené les trois communautés religieuses à vouloir s'associer au RASSAS. Elle a insisté sur le problème de relève pour s'occuper des archives mais aussi du patrimoine muséal que sa communauté veut transmettre.

Sœur Claire Lessard a présenté la congrégation des Sœurs Missionnaires de Notre-Dame des Anges, fondée à Sherbrooke en 1922. La maison mère est toujours dans l'arrondissement Lennoxville. Après avoir rappelé que les membres de sa communauté œuvrent généralement en mission, un peu partout sur la planète, elle a expliqué que lors de l'entrée des communistes en Chine, tous les étrangers avaient été expulsés et qu'elles ont alors perdu beaucoup de docu-

ments ce qui explique qu'elles ne possèdent pas une très grande quantité d'archives. Pour le moment, la congrégation ne voit pas le besoin de mettre leurs archives avec celles du diocèse, tout d'abord parce que le traitement de leurs archives n'est pas très avancé, ce qui ne veut pas dire que, plus tard, ce ne soit pas nécessaire.

Sœur Edwidge Boutin, après avoir mentionné que deux archivistes étaient décédées, l'une en 2007 et l'autre en 2010, a expliqué que sa communauté était à la recherche d'une personne qui pourrait assurer ce service. Elle a décrit le projet proposé par le RASSAS pour prêter un membre de son personnel afin d'assurer la gestion des documents d'archives de sa communauté. Depuis la signature d'une entente en février 2012, trois personnes travaillent aux archives. Une première religieuse collabore au traitement des documents et une deuxième est affectée au traitement de texte et à l'entrée dans une base de données. Depuis le 7 mars, à raison de trois jours par semaine, le professionnel prêté par le RASSAS organise les nouveaux documents versés aux archives.

Dans le cadre d'un véritable partenariat respectueux des besoins de chaque instance, il a été indiqué que les projets dans lequel toutes ces personnes étaient engagées permettent d'apporter un support professionnel pour le traitement des archives de ces communautés. Ces partenariats permettent également de partager une vision intégrée de la conservation et de la mise en valeur du patrimoine religieux témoin de l'histoire de l'Église de Sherbrooke à laquelle ces trois communautés religieuses sont associées depuis plus ou moins un siècle.

Vous pourrez bientôt consulter les textes de ces présentations ou écouter toutes les conférences prononcées lors de cet événement, en vous rendant sur le site du conseil du patrimoine religieux du Québec à l'adresse suivante : www.patrimoine-religieux.qc.ca.

Depuis le 18 avril 2012, nous entendons sans cesse parler que le « modèle de Sherbrooke » présenté lors de cette journée peut être exportable dans d'autres diocèses ou en région et même adapté à d'autres organismes. ⇨ *Suite à la page 18*

Mgr Luc Cyr a procédé aux nominations suivantes :

- *Monsieur l'abbé Gilles Baril* : desservant à Notre-Dame-de-la-Salette de Coaticook.
- *Monsieur René Boisvert*, diacre permanent : collaborateur à Saint-Gérard, Saint-Janvier et Saint-Raymond-de-Pennafort de Weedon et Sainte-Marguerite de Lingwick.
- *Monsieur Gérard Messieur* : président d'assemblée de fabrique à Saint-François-Xavier de Saint-François-Xavier-de-Brompton.
- *Père Jean-Claude Trottier*, Servite de Marie: aumônier des Chevaliers de Colomb, conseil 10107, Sherbrooke Est.

Mgr Luc Cyr a aussi procédé aux nominations suivantes pour le 1^{er} août prochain :

- *M. l'abbé Gérard Bégin* : curé de Notre-Dame-de-la-Garde et Saint-Louis-de-France d'East Angus, Saint-Adolphe et Saint-Clément de Dudswell, Saint-Camille-de-Lellis de Cookshire-Eaton et Saint-Raphaël de Bury, renouvellement de mandat.
- *M. l'abbé Guy Boulanger* : vicaire général. Renouvellement de mandat comme chancelier et vicaire judiciaire.
- *Père Claude Drolet, clarétain* : curé de Notre-Dame-de-Protection de Sherbrooke, renouvellement de mandat.
- *M. l'abbé Léo Durocher* : curé de Saint-Denis de Saint-Denis-de-Brompton et Sainte-Praxède de Sherbrooke.
- *M. Mario Fraser* : coordonnateur de la pastorale diocésaine.
- *M. l'abbé Guy Giroux* : curé de Sainte-Bibiane de Richmond.

- *M. l'abbé Daniel Jodoin* : recteur du Grand Séminaire des Saints-Apôtres.
- *M. l'abbé Alain Larochelle* : administrateur paroissial à Nativité-de-Jésus de Sherbrooke.
- *M. l'abbé François Paré* : vicaire à Cœur-Immaculé-de-Marie d'Asbestos.
- *M. l'abbé Jocelyn Plante* : curé de Saint-Joseph-des-Monts de La Patrie.

Suite de la page précédente

Rappelons que ces trois communautés religieuses ont souhaité s'associer au Regroupement des archives du Séminaire de Sherbrooke et de l'Archidiocèse de Sherbrooke afin d'éviter que ne disparaisse avec elles le patrimoine témoignant de leurs œuvres dans le diocèse de Sherbrooke.

Nous sommes très fières de ce partenariat. Nous continuons notre réflexion et nos discussions au sujet du volet muséal en espérant pouvoir répondre, dans les meilleurs délais, aux attentes de ces trois communautés religieuses auxquelles nous sommes associées. Nous souhaitons éventuellement voir naître un centre d'interprétation de la vie consacrée qui pourrait accueillir comme premier élément le Musée de la Bienheureuse Marie-Léonie Paradis, patronne secondaire du diocèse de Sherbrooke.

Huguette Pinard-Lachance, directrice
Regroupement des archives du Séminaire de Sherbrooke et de l'Archidiocèse de Sherbrooke

ASSEMBLÉE ANNUELLE

La 22^e Assemblée générale annuelle du Réseau des archives et des documents administratifs de l'Estrie (RADAE) se tiendra

**le lundi 4 juin 2012, 19 h,
Auditorium Michel-Couture
Séminaire de Sherbrooke
195, rue Marquette**

Deux stationnements sont à votre disposition au Séminaire de Sherbrooke et à la Cathédrale Saint-Michel.